

## *Memorial de la costa: En la prehistoria del litoral*

Darío Osés

**E**n el número 1 de *La Revista de Chile*, del 15 de mayo de 1898, José Toribio Medina publicó un interesante artículo titulado "Los conchales de Las Cruces. Nuevos materiales para el estudio del hombre paleontológico en Chile." Este texto tiene importancia por ser uno de los precursores de los estudios arqueológicos en nuestro país. Pero, además, da cuenta de la vida de las primitivas poblaciones de nuestro litoral central.

Medina afirma que la abundancia de alimentación que ofrece la costa central, así como su clima benigno, llevaron a muchas comunidades y familias a establecerse en esos lugares.

Quien caminara por la extensa playa entre Cartagena y Las Cruces, si era un buen observador, se sorprendía al ver que las dunas se veían cubiertas por los conchales de moluscos que forman el lecho de "una blanca alfombra". Cada ciertos tramos se encontraban montículos, también de moluscos y de distintos tipos de piedras que no existen en las cercanías. La conclusión lógica fue que habían sido llevadas allí por el hombre, lo mismo que todas esas conchas que tapizaban las dunas.

Al remover el suelo, Medina encontró restos de una teca alfarería, piedras agrupadas como para hacer un fogón, cenizas, huesos de aves y has-

ta semillas. El historiador concluyó que no podía haber duda de que en esos lugares vivió gente que conocía el fuego, que su principal fuente de alimentación eran los productos del mar y que enciñó sus alientos.

Afirmó también Medina haber encontrado algo parecido a los dolmenes europeos: "una doble hilera de piedras superpuestas que encierran un espacio como del tamaño y forma de nuestras aséides, aunque con ambas extremidades en forma circular, y cuya superficie estaba totalmente cubierta por otras piedras". Presumió Medina que se trataba de una sepultura, aunque luego de practicar una excavación de cerca de ochenta centímetros no encontró restos humanos. Apuntó, sin embargo, que había otros lugares semejantes a ese que no tuvo tiempo de revisar, y no descartó que fueran tumbas marcadas de esta manera, de modo que no se perdieran con el paso del tiempo ni fueran cubiertas por la arena.

Al final de la Playa Grande, haciendo ce pesar por un pronóstico que se adentra en el mío, Medina llegó a otra playa abierta, probablemente la que se conoce hoy como Playa Chica. Allí encontró veinte o treinta piezas ranchas donde "viven los habitantes de Las Cruces, algunos de los cuales y especialmente las mujeres de edad, todavía recuerdan en sus facciones el tipo netamente indígena". Agregaba que hasta poco se había establecido allí un comerciante italiano que les vendía aguardiente. Era de esperar, por lo tanto, "que en pocos años más haya desaparecido, consumido por la miseria, el abandono absoluto en que viven y la bebida envenenada que negociantes cinescrupulosos les suministran al crédito para ser pagados en la época del verano, en que casi diariamente se les viene a traer por las calles de Cartagena, cargados como bestias, para proporcionarse recursos con que comprar las provisiones que necesitan para el invierno."

Agregaba Medina que esta gente, por falta de tierra adecuada como de semillas, de animales y también de voluntad, apenas si se ocupaban alguna hortaliza. Por una especie de adivinanza, que seguía manifestándose después de varios siglos, se dedicaban por completo a la pesca.

Las mujeres y los niños durante el invierno recorren los arenales buscando las puntas de flechas y restos de utensilios que han de haber dejado allí sus antepasados. Gracias a esto, Medina pudo formar una colección de objetos arqueológicos que describe con detalle en su estudio. Ésta estaba formada principalmente por piezas de alfarería, como vasijas, pipas y acuarias; utensilios de piedra, como martillos, y puntas de flechas.

**Memorial de la costa: En la prehistoria del litoral**  
**[artículo]Darío Osés.**

**AUTORÍA**

Oses, Darío, 1949-

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2006

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Memorial de la costa: En la prehistoria del litoral [artículo]Darío Oses.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)